

SOSIALISASI LINGKUNGAN HIDUP DAN PENGEMBANGAN PENDIDIKAN INTERATIF DI DESA BOCEK, KEC. KARANGPLOSO, KAB. MALANG

Dian Dwimitanti Nila Andini¹⁾, Imam Musa Alfarozi²⁾, Purwaning Budi Lestari³⁾,
Tri Asih Wahyu Hartati⁴⁾

^{1) 2) 3) 4)} Universitas Insan Budi Utomo

¹⁾Nilaandini269@gmail.com, ²⁾imammusaalfarozi@gmail.com, ³⁾purwaning.budilestari@gmail.com,

⁴⁾triasihibu@gmail.com

ABSTRACT

Humans are social creatures, they need each other. Humans live within the scope of the organization and in groups. Various aspects of life in society greatly influence the quality of human resources but are balanced with the fulfillment of natural resources. These two components are the driving force as well as advancement in various aspects of life, namely education, culture, and the environment. These three elements complement each other. The most important aspect and a community need is education. Fun education needs to be held to create a generation that is able to build a better Indonesia. Education is a measure of the success of a learner depending on the strategy and media used.

Keywords : human, education, culture, environment

ANALISIS SITUASI

Manusia merupakan makhluk yang hidup saling berdampingan antar individu satu dengan individu lainnya. Setiap insan akan saling membutuhkan satu dengan yang lain. Setiap aspek kehidupan manusia tidak akan berjalan sendirian. Ruang lingkup manusia dapat dikatakan fleksibel, luas, dan tidak adanya batasan tertentu (Sugara, 2022 : 95).

Manusia sangat bergantung kepada SDA baik hewani maupun hayati. Pemanfaatan sumber daya alam mampu membantu manusia terus berkembang dan tumbuh. Tak hanya itu untuk SDA mampu membangun SDM yang berkualitas dan berkuantitas. Pemanfaatan Sumber daya tak hanya berpatokan pada satu sektor melainkan di berbagai sektor kehidupan (Cahyono, 2019 : 35-36).

Pola kehidupan manusia yang terus berputar dikatakan sebagai suatu ekosistem

yang berulang (Nasidan, 2014 : 5). Eksosistem ini tidak akan berubah jika pelestarian di perhatikan dengan seksama. Ekosistem akan berjalan seimbang jika pemanfaatan dan pelestarian dilakukan. Kegiatan pelestarian SDA yakni dengan melakukan penghijauan alam sekitar, kebersihan lingkungan, pengolahan limbah masyarakat. Bentuk pelestarian tersebut dapat membentuk kebiasaan masyarakat dalam mengatur pola hidup.

Sektor terpenting dalam aspek kehidupan yakni pendidikan. Pendidikan di Indonesia untuk saat ini terus mengalami perkembangan terutama dalam jangkauan ke daerah-daerah terpencil. Hal tersebut merupakan kebijakan pemerintah dalam upaya mengembangkan dan memajukan mutu SDM berpendidikan. Pada dasarnya untuk masyarakat menengah kebawah sebagian

besar masih merasakan tingkat pendidikan yakni minimal SMA (Sukowati, 2011 : 124).

Era digital banyak pembelajaran yang di peroleh manusia bukan hanya pada ruang lingkup pendidikan, melainkan secara fleksibel yakni non lembaga Prasetyo dan Irwansyah, 2020 : 165). Hal ini memicu adanya pengetahuan SDM yang terus meningkat pesat secara bertahap. Akan tetapi pembelajaran yang efisien, fleksibel dan menyenangkan perlu diadakan dalam lingkungan masyarakat hal ini mampu mendorong kualitas pembelajaran yang merata di berbagai kalangan.

Selain itu kehidupan manusia tak luput dari seni “art”. Seni merupakan suatu ungkapan pikiran manusia yang muncul dan berawal dari isi hati kecil setiap insan. Seni dapat dikatakan sebagai pembelajaran yang efektif dan efisien dalam mengembangkan bakat setiap individu. Hasil karya seni merupakan luapan atau ungkapan yang tiada batasan atau bahkan melampaui batasan batasan tertentu dan tidak dapat diukur. Karya seni merupakan hasil dari culture atau budaya masyarakat (Sugara, 2022 : 96). Pada keilmuan antropologi dijelaskan bahwa manusia akan selalu berdampingan dengan budaya. Dua elemen tersebut merupakan komponen pembentuk adanya hasil karya seni baik secara tersirat maupun tidak (Sugara, 2022 : 103).

Pengembangan budaya agar menghasilkan karya seni masyarakat terutama pada kalangan anak anak yakni dengan melakukan pelatihan dasar misal mewarnai, menggambar, membuat seni kriya atau kerajinan. Hal tersebut mampu melatih motorik dan penguasaan otak kanan anak anak. Aspek pemahaman dan kreativitas menjadi acuan tersendiri serta nilai positif sebagai langkah awal pengembangan karakter

setiap individu terutama dalam dunia pendidikan (Sujana, 2019 : 31-32)

METODE PELAKSANAAN

Pelaksanaan proker pengabdian masyarakat berupa beberapa tahapan pelaksanaan. Pelaksanaan proker bertujuan untuk menciptakan pengembangan di beberapa bidang meliputi bimbel pembelajatan tingkat TK, dan SD/MI, lingkungan hidup, sosialisasi kegiatan masyarakat sekitar, dan pelatihan kreativitas.

Metode yang digunakan dalam upaya menciptakan mutu kualitas dan kuantitas aspek kemasyarakatan di berbagai bidang yakni dengan terjun secara langsung terhadap berbagai lapisan masyarakat untuk di bidang lingkungan hidup sedangkan di bidang peningkatan mutu pendidikan dilakukan bimbel interaktif untuk tingkatan TK, dan SD/MI. Selain itu dilakukan pelatihan kreativitas bagi anak anak sekitar desa Bocek, Kecamatan Karangploso Kab. Malang. Langkah langkah pelaksanaan sebagai berikut:

1. Persiapan, pemilihan anggota
2. Pembentukan struktur dan program kerja
3. Perizinan Program kerja kepada instansi desa setempat
4. Pelaksanaan program kerja
5. Penutupan program kerja
6. Pelaporan hasil pelaksanaan program

Program kerja yang akan diterapkan yakni sebagai berikut :

1. Pelatihan pendidikan untuk tingkatan TK,SD/MI yakni dilakukannya bimbel belajar secara interaktif Bahasa Inggris dan bahasa Indonesia yang dilakukan setiap hari senin dan kamis mulai tanggal 9 Februari 2023.

2. Pelatihan mengaji untuk tingkatan TK, SD/MI yang diikuti oleh anak-anak sekitar desa Bocek, Kec. Karangploso, Kab. Malang.
3. Pelatihan peningkatan kreativitas anak-anak yakni dilakukannya pembuatan kerajinan origami untuk hiasan dinding.
4. Pelaksanaan kegiatan memperingati Isra' Mi'raj yakni mengadakan menggambar dan mewarnai bertemakan Isra' Mi'raj yang diikuti oleh anak-anak sekitar desa Bocek, Kec. Karangploso, Kab. Malang.
5. Pelestarian lingkungan desa yakni dilakukan kerja bakti yang diikuti oleh seluruh lapisan masyarakat desa Bocek Kec. Karangploso, Kab. Malang.
6. Penataan taman desa yakni dilakukan penanaman bunga dan pohon di area kumuh sekitar lingkungan desa Bocek, Kec. Karangploso, Kab. Malang.
7. Pelatihan permainan tradisional kotak pos, dan permainan ABC yang diikuti anak-anak pelatihan bimbel sebagai upaya melestarikan permainan tradisional yang hampir punah.
8. Pengadaan lomba makan krupuk, memasukkan paku dalam botol, estafet bendera, dan balap klereng untuk anak-anak.
9. Penyuluhan bahayanya pergaulan bebas yang dilakukan di Sekolah Menengah Atas wilayah Karangploso dan perekrutan Mahasiswa baru Ikip Budi Utomo Malang.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Program kegiatan pengabdian kepada Masyarakat kelompok Abimana bertempat di desa Bocek, Kec. Karangploso, Kab. Malang yang dilaksanakan mulai tanggal 4 Februari 2023 sampai 4 April 2023. Pelaksanaan proker

dimulai dari tahapan awal yakni pembentukan struktur organisasi dan perancangan proker kelompok Abimana yang dilakukan pada tanggal 4 Februari bertempat di posko utama kegiatan PMBP Ikip Budi Utomo. Langkah kedua yakni perizinan kepada kepala desa dan ketua rukun warga 04 desa Bocek, Kec. Karangploso, Kab. Malang. Perizinan dilakukan pada tanggal 6 Februari 2023.



Gambar 1. Pembentukan Struktur dan Perancangan Proker



Gambar 2. Perizinan proker kepada Kepala Desa dan Ketua Rukun Warga

Tahapan ketiga dilakukannya pelatihan pembelajaran bimbel interaktif yang diikuti oleh anak-anak tingkat TK, dan SD/MI wilayah desa Bocek, Kec. Karangploso, Kab. Malang. Pembelajaran interaktif bimbel dilaksanakan mulai tanggal 9 Februari 2023 sampai 20 Maret 2023 setiap hari Senin dan Kamis pukul 13.00 WIB bertempat di posko utama Abimana. Diadakannya bimbel bertujuan untuk meningkatkan pengetahuan serta pemahaman anak-anak mengenai mata

pelajaran umum di luar lingkungan sekolah dengan kemasan pembelajaran yang menyenangkan dan mudah di pahami oleh para peserta. Pembelajaran bimbel meliputi, pembelajaran Bahasa baik Inggris maupun bahasa Indonesia. Selain itu dengan adanya bimbel pembelajaran yang menyenangkan diharapkan dapat meningkatkan semangat belajar dan meraih prestasi bagi peserta bimbel baik diluar maupun di dalam sekolah.



Gambar 3 Kegiatan Bimbel

Tahapan ke empat dilakukan pelatihan mengaji yang di ikuti adik adik tingkat TK, dan SD/ MI yang bertujuan untuk meningkatkan sikap spiritual dan keagamaan. Pelatihan ini dialkukan setiap jumat sore bertempat di posko utama Abimana setiap jam 16.00 – 17.00 WIB. Pelatihan dasar mengaji ini yakni sebagai bekal peserta pelatihan dalam membaca Al-Qur'an. Selain itu sebagai oenyeimbang antara pengetahuan umum dan pengetahuan agama.



Gambar 4. Pelatihan Mengaji

Tahapan ke lima dilaksanakan peringatan Isra'Mi'raj dengan diadakannya pelatihan kreativitas anak anak dalam menggambar dan mewarnai bertemakan Isra' Mi'raj yang di ikuti oleh anak anak tingkat TK, dan SD/MI desa Bocek, Kec. Katangploso, Kab. Malang. Kegiatan pelatihan dilaksanakan pada tanggal 16 Februari 2023. Kegiatan ini berupaya untuk meningkatkan kesadaran anak anak dalam memperingati hari besar keagamaan serta sikap toleransi beragama.



Gambar 5. Kegiatan Peringatan Isra' Mi'raj

Tahapan ke enam yakni dilakukannya pengabdian masyarakat berupa pelaksanaan kerja bakti yang diikuti seluruh lapisan masyarakat desa Bocek, Kec. Karangploso, Kab. Malang. Pelaksanaan kerja baikti dilaksanakan pada 19 Februari 2023. Upaya ini bertujuan untuk menciptakan lingkungan

yang sehat, bersih, dan, nyaman. Pembersihan dilakukan di area pinggir jalan, tempat kumuh, dan saluran air. Kegiatan kerja bakti dilakukan sebagai antisipasi penyakit menular cacar, malaria dan lain sebagainya. Selain itu sebagai upaya menyadarkan akan pentingnya kebersihan lingkungan hidup disekitar tempat tinggal warga.



Gambar 6. Kegiatan Kerja Bakti

Tahapan ke tujuh yakni pelaksanaan pelatihan kreativitas anak-anak sekitar desa Bocek, Kec. Karangploso, Kab. Malang. Pelaksanaan kreativitas yakni pembuatan kerajinan tangan origami untuk hiasan dinding. Kegiatan ini dilaksanakan pada tanggal 23 Februari 2023. Upaya dari kegiatan ini yakni sebagai peningkatan kreativitas dan pelatihan saraf motorik. Selain itu diharapkan dengan adanya kegiatan ini anak-anak mampu melatih ketelitian serta kejelian.



Gambar 7. Kegiatan Pelatihan Pembuatan Kerajinan Origami

Tahapan ke delapan, pelaksanaan penanaman bunga serta penataan taman desa yang akan dilakukan di area kumuh, pinggir jalan, dan area kosong sekitar desa Bocek, Kec. Karangploso, Kab. Malang. Kegiatan ini diawali dengan survei lokasi serta pembahasan area penanaman, dilaksanakan pada tanggal 25-26 Februari 2023. Selanjutnya dilaksanakannya penanaman bunga dan penataan taman yang dibagi menjadi beberapa tahap, tahap pertama dilaksanakan pada 18 Februari 2023 penanaman bibit strawberry sekitar rumah warga dan tahapan ke dua pada tanggal 5 Maret dilaksanakan survei tanaman semak dan pohon pucuk merah daerah pasar bunga Punten, Sidomulyo Kota Batu.

Pada tanggal 12 Maret pengumpulan bibit semak dan pohon yang akan di tanam. Pada tahapan terakhir yakni tanggal 19 Maret 2023 dilaksanakan penanaman semak dan pohon pucuk merah di area kosong dan area kumuh sekitar desa Bocek, Kec. Karangploso, Kab. Malang. Upaya ini bertujuan untuk menciptakan lingkungan hidup yang Indah, rapi, dan pelestarian alam. Hal ini dapat memancing rasa cinta masyarakat kepada keindahan lingkungan dan penghijauan lingkungan yang semakin lama semakin tergerus.



Gambar 8. Penanaman Bibit Strawberri



Gambar 9. Pembahasan Proker Taman Desa



Gambar 10. Survei Tanaman



Gambar 11. Pengumpulan Bibit semak dan Pohon Pucuk merah



Gambar 12. Pelaksanaan Penataan taman desa di area Kumuh, dan pinggir jalan

Tahapan ke sembilan, pelaksanaan pelatihan pengenalan permainan tradisional sebagai upaya pelestarian budaya. Pelestarian budaya yang di usung yakni permainan tradisional kotak pos dan ABC an. Pengembangan dibidang budaya dengan pengenalan permainan tradisional diharapkan peserta pelatihan mengenal budaya daerah yang ada sejak dulu serta menciptakan pembelajaran budaya yang menyenangkan. Pelatihan ini diikuti oleh anak anak tingkat TK, dan SD/MI wilayah desa Bocek, Kec. Karangploso, Kab. Malang.



Gambar 13. Permainan Kotak Pos



Gambar 14. Permainan ABC an

Tahap ke sepuluh dilakukan pelaksanaan lomba lomba yang di bagi

menjadi empat tahapan. Lomba yang diikuti oleh anak-anak tingkat TK dan SD/MI meliputi lomba makan krupuk, memasukan paku dalam botol, estafet bendera, serta lomba balap kelereng. Tahapan pertama dilaksanakan pada tanggal 6 Maret 2023 yakni lomba makan kerupuk, dilanjutkan tahap kedua pada tanggal 9 Maret 2023 lomba Balap klereng, tahap ke tiga pada tanggal 13 Maret 2023 lomba estafet bendera, dan tahap terakhir pada tanggal 16 Maret 2023 lomba memasukan paku dalam botol. Antusias anak-anak sangat membara menjadikan puncak proker pelatihan pembelajaran. Pengadaan lomba bertujuan menciptakan suasana yang menyenangkan, seru, bersendau gurau bersama anak-anak wilayah sekitar desa Bocek. Tak hanya anak-anak kegiatan ini mampu memikat daya tarik warga masyarakat sekitar untuk menonton putra dan putrinya berlaga.



Gambar 15. Gambar Kegiatan Lomba

Tahap ke sebelas dilaksanakan pelatihan kepercayaan diri anak-anak bimbingan serta pembagian hadiah perlombaan. Upaya ini diharapkan memacu semangat belajar serta keberanian anak untuk tampil di depan umum. Pelaksanaan kegiatan ini dilakukan pada tanggal 20 Maret 2023 yakni kegiatan pelatihan kepercayaan diri bernyanyi, dilanjutkan pada tanggal 26 Maret 2023 penutupan kegiatan bimbingan dan pembagian hadiah lomba yang telah dilaksanakan sebelumnya.



Gambar 19. Pelatihan Kepercayaan Diri Bernyanyi



Gambar 20. Pembagian Hadiah Pemenang Lomba

Tahap ke dua belas yakni penutupan program kerja pengabdian masyarakat yakni mendatangi instansi desa setempat untuk berterima kasih dan pamit. Dilaksanakan pada tanggal 27 Maret 2023.



Gambar 21. Penutupan Proker dan Pamit

Tahapan ke tigabelas penyuluhan dan perekrutan mahasiswa baru IKIP Budi Utomo

yang dilaksanakan di SMA dan SMK wilayah karang plosa. Penyuluhan kelompok abimana mengusung tentang bahayanya pergaulan bebas dan gaya hidup. Upaya ini untuk meningkatkan kesadaran generasi muda akan bahayanya pergaulan bebas. Kegiatan ini dilaksanakan pada tanggal 30 Maret 2023.



Gambar 21. Penyuluhan dan Perekrutan Mahasiswa Baru

Tahapan ke empat belas pembubaran kelompok pengabdian masyarakat Abimana dengan makan bersama dan pembuatan konten terakhir Proker yang dilaksanakan di posko utama pada tanggal 4 April 2023.

KESIMPULAN

Bedasarkan hasil dan pembahasan dapat diambil bahwa peningkatan di berbagai bidang dikalangan masyarakat mampu menciptakan suasana baru. Selain itu dengan adanya program kerja yang tepat sasaran masyarakat akan terbantu dan mendapatkan jalan keluar tentang keresahan apa yang sedang dihadapi. Pengembangan di berbagai bidang dapat memengaruhi seluruh aspek kehidupan termasuk aspek pendidikan. Pelaksanaan program kerja pendidikan yang berbasis bimbel interaktif bagi tingkatan pendidikan TK, dan SD/MI mampu menciptakan pembelajaran yang menyenangkan diluar sekolah.

Kegiatan ini sangat disambut bahagia oleh masyarakat karena memunculkan warna

baru dan suasana baru. Tak hanya itu pengembangan di berbagai bidang akan memudahkan masyarakat dalam menemukan jalan keluar. Beberapa aspek mungkin terjadi miss akan tetapi semua tertutupi dengan adanya program kerja nyata baik secara fisik maupun pikiran. Meskipun mengurus fisik yang sangat berlebihan diharapkan program kerja yang telah kami susun dan laksanakan dapat bermanfaat bagi masyarakat sekitar. Pengharapan demi harapan proker yang telah kami lakukan akan dikembangkan oleh masyarakat tentunya dengan dukungan dari berbagai pihak salah satunya instansi desa dalam upaya pengembangan di bidang pendidikan dan lingkungan hidup.

Tanpa adanya antusias masyarakat pengembangan yang telah dilakukan akan terasa sia-sia jika melihat hasil dan pembahsan. Program kerja yang kami laksanakan di desa Bocek, Kec. Karangplosa, Kab. Malang dapat dikatakan berjalan dengan lancar terutama di bidang lingkungan hidup dan pendidikan.

DAFTAR PUSTAKA

- Nasidan, Fredian Tonny.2014. *Pengembangan masyarakat*. Jakarta : Departement Sains Komunikasi dan Pengembangan Masyarakat Fakultas Ekologi Manusia IPB
- Sujana, I Wayan Cong.2019. *Fungsi dan Tujuan Pendidikan Indonesia* dalam *Adi Wiyata : Jurnal pendidikan dasar Vol. 4 No. 1 (hlm. 29-39)*. SD Negeri 4 Bugbug
- Sukowati, Praptining.2011. *Kebijaksanaan Sistem Pendidikan Dalam Rangka Pengembangan Model Reformasi Pembelajaran Di Era Globalisasi*. *Jurnal Penelitian Pendidikan (hlm. 123-133)*. Universitas Negeri Malang

- Sugara, Ujang. 2022. *Ependagogi : Gagasan dan Peluang Penerapannya di Indonesia dalam Jurnal Pendidikan dan Kebudayaan Vol. 7 No. 2 (hlm. 93-104)*. Universitas Negeri Yogyakarta
- Donny Prasetyo, dan Irwansyah. 2020. *Memahami Masyarakat dan Prespektifnya dalam Dinasti : Jurnal Vol. 1 Issue 1 (hlm. 163-175)*. Jakarta, Indonesia
- Cahyono, Habib.2019. *Peran Mahasiswa di Masyarakat dalam De Banten- Bode : Jurnal Pengabdian Masyarakat Setiabudhi Vol. 1 No. 1 (hlm. 32-43)*. STKIP Setia Budhi Rangkasbintung